

3年生2学期からの教科指導

**夏休みの成果を分析し、受験本番に1歩ずつ近づかせる**

大学入試は3年間の高校での学習の集大成ともいえるが、特に3年生の「学年以降の高校生活の過」し方、学習のしかたがその結果に大きな影響を与える。そこで今回は、3年生の「学期以降」とのよつた学習指導、進路指導が求められるのか、二つの時期に分けてそれぞれのポイントを具体的に考えてみたい。

なお、国公立大の2次試験、そして私立大一般入試が間近に迫ったセンターライー試験後には、より生徒1人ひとりに目標を向けたきめ細かな指導が必要であり、本企画でも改めて取り上げる予定である。そのため、今回は概要を述べることにじめたい。

た教科書や問題集の学習した部分を確認しながら「これだけのものをやったじゃないか、絶対に力がついているから」と自信を持たせるのも一つの方法だね。

**テストは点数より  
答案の中身に注目**

夏休みに多少なりとも勉強した生徒は、その成果をすぐに欲しがるうとする傾向にある。特に、休み明けの校内テストや模試などでの点数アップを期待するようだ。そして、点数が上がらないと「あれだけやつたのにやっぱりだめか」と自信喪失に陥りやすい。その結果、ちょうどこの時期に募集要項が送られてくる推薦入試に心が傾いたりする。

しかし、たとえ数字上では結果が出なくても、答案の中身に夏休み中の成果が隠れていることがある。例えば、休み中に化学の「気体」は勉強を終えたが、「溶液」はまだというケース。休み後のテストで「気体」は答えられた

## 精神面と学習面 両方のケアを

卷之三

夏休み明けに「夏休みは計画どおり十分に勉強できた」と満足して振り返る生徒は、少ないといっていいのではないだろうか。「3年生の夏休みは受験の大王山」という思いから「1日10時間勉強」「5教科総ざらい」などかなり高い目標を立てて夏休みに入るものの

結局計画どおりにいかず、焦つたり落ち込んだりする生徒が多いのが現実だ。  
2学期初めは大なり小なり、生徒は不安を抱えており、その不安をそのままにしておくと、勉強が手につかなくなったり、自信喪失に陥ったりすることもある。その辺りのことを念頭に置いて、生徒に接するよつにした  
い。  
したがつてこの時期、担任には精神面のケアと学習方法の具体的なアドバイスという、両面からのケアが望まれる。そのためにも個人面談は頻繁に行ないたいが、年間で予定されたものとは別にさらに面談の新たな枠を設けるの

は現実的には難しいので、夏休みや放課後のちょっとした時間などを利用して、生徒に声をかけるようにするのもよいだろ。

夏休みに勉強が十分にできなかつたと落ち込んでいる生徒も、無理な計画が実行できなかつたというだけで、実はそれなりに勉強ができるといふいう場合が少なくない。本人は「できなかつた」といつ失望感にどらわれすぎてやつたものの価値に気がつかないケースである。

そういう生徒にはできなかつた分ではなく、できた分に目を向けさせるよにしてやるとよい。夏休みに使つ

## 模試の意味を しつかり教える

**模試の意味を  
しつかり教える**

少なくないからだ。模試は現在の自分の到達度と弱点を把握するための教材といつ侧面もあり、判定を見るためだけのものではないことをきちんと認識させる必要がある。

また、模試を通して学ぶと、その定着率も高いようだ。自分で漫然と問題集をやってすぐ解答を見たりするのに比べ、制限時間内に緊張感を持ちつつ解く模試では集中力が要求される。その分、復習をしつかりやれば、出された問題を自分のものにできる可能性は高くなる。

生徒は偏差値や判定に一番関心があるから、数字や判定しか見ない場合が多い。特にマーク模試の場合は答案が返ってきてないので、その傾向はさらに

地歴・公民、理科にも  
比重を置いた学習を

いうまでもなく、模試の問題は、各分野の基本や頻出のところを押さえて、そこから出題されているため、類題が本番で出る可能性は十分にある。しかし、それがわかつていない生徒は意外に多い。重要事項を含む問題が出されているのに、やりっぱなし、復習なしではもったいない。その点をしつかり

**地歴公民、理科にも比重を置いた学習を**



